

## 東鞍・上高地紀行

平成7年7月22-26日

7月に入ても冷雨の続く年だった。7月1日電車やバス時刻をしらべ、次は旅館だ。先ず上高地の帝国ホテル泊が問題だ。始めは11日頃に出来たが、窓計を入れても仲良いい。料金は24、25日が“あ…る”と云う、コースは決めてある。高山→平湯→畠平(45分しかないが、高山駅約3時間は近いので充分)からエコーラインを降りて東鞍高架へ行って一泊。次は白骨温泉で一泊、これからスーパー林道で中の湯に出て、上高地に入る予定だ。どこか旅館にとまればよいかわらん。今当り次第に鉢蘭のピーポロ東鞍、白骨では有藤別館へ向かった。やれやれ、やれで行ける。

長い間歩かなかった。食事は薬をのむために発時に止めたが、朝食だけなら寝る、昼食とつたら寝る、夜はテレビ。外へ出るのは月2回の医務室と麻屋だけ、足の筋肉はタブタブだが、山は別だ。もう年だ。これが最後かも知れぬ。又町の道はためだが、山は歩かれるかも知れんと歩えて歩きこじらした。

天気予報は出發予定日の22日は未だ雨とクモり、24日からは太平洋高気圧くお、晴れらしい。

だから小雨の中を金沢駅に向う

平湯は雨がやんでいたが、山はガスの中、昨日はガスで畠平行きは運行中止だったが、今は出るこう。私は晴男、つづっている。畠平は濃いガスで周囲は全く見えず、風さえ吹いて体が震はされそうになる。45分の時間が過ぎて、ナイロンの雨具をきて、勝手知ったバスターミナル、建物の横の段を降りる。あつたあつた

石段

ハツオノイケゲとショージョーベカマボ、だりどそれたゞ。

とくにかくそれて引退して、今度はエコーラインを降る  
バスにのりこむ。天候が悪<sup>50人乗車</sup>…人が多く10人位で登車

する。始めは矢張りガスの中であったが、大分降りた所、窓  
に車輪高架だけが雲間からスポットライトを当てたように光か  
げてみえた。それで高架についた時は晴天で、強<sup>風</sup>の日が  
暑かった。

ビーポロとはアイヌの古語で美しい土地(美幌)といふ意味  
だそうだ。中流の下位のホテルで不満ではなかつたし、ロビーは  
狭いが、コーヒーとおひき器、湯紙がおいてあり、好きに入れてのめ  
といふ具合で面白かった。Hotelの周りは白樺林で、夕日に  
白く映えてキレイだった。内は馬刺し、奥は奥の爐燒き、結構  
広いのがいた。金蘭の観光センター前にバスが着いたのが午後3時20分  
白樺並木の道をアラダテ15分歩いたが、薑袋(色が濃い)・ツツボ草を  
越えてシカマヘ仲間が白く色々、木陰はすいし風で云張り高架  
(1600m)は気持ちがよんだ。横には立派なサイクリングロードがあり、若  
者がスイス走っている。

さて明日は白骨へ行くのにバスは1601番一台しかないといつ。

そこで私共はバスにタクシーで牛滝地と一の瀬牧場をまわりそのよ  
り白骨まで行って着こうとした。

7月23日朝ホテルを出て観光センターの横のタクシー乗り場に行く  
蓮ちゃんが食かつた。高山植物に詳しい方だった。牛滝地で見たものは  
は先ずミツガシワの白い花が群生していた。林間に入ると、変わった  
ものはエウリ草(ヤンレイソウ)が水苔の上にボツボツ花を咲かせている。  
他には水生植物、葉が深山深いでいかが花をつけているか判らぬ

気がぬ。水バヨウは葉だけ、コゼンタケバナ、カラマツ草、ヨーマツ  
類、クガイソウ、レングツツジ、皆道ちゃんが教えてくれた。

30~40分かけて一周し、次は一ノ瀬牧場へ行く。ニホレングツツジ、  
~~竹ヤシ~~ カラマツ草 牧場とは云々自慢が多く、スイスの牧場とは趣  
きが異なっていた。ドアを開けたり足跡大アラバツリ早速  
はじめるとお一駒さわぎもあつた。

雨で観光センター前にもどり、今度はスーパー林道に入つて白骨山  
向テ、途中トンネルバーあつて、これを抜けたら、7~8組の  
虫屋が柄の巻、捕虫網を持って道にいる。帰途にて構築  
場所にさしかかる珍種がいろいろと/or 清昌ゆ一交行つたことがあつた。  
しかし道を出てくるのは必ずしも、早は一ノ瀬林道入り口はどちらんと  
いうことだつた。

眺望、さかない林の中、しかし立派な舗道は15分で白骨山  
についた。午後1時頃だから、部屋に入つてくれる。

先ず昼食と露天風呂だ。白骨は深い湯沢川に沿う道にそつて旅  
館が並んでゐる。10分程旅館で借りたサンダルをはき道を降りて  
煤香庵へ行く。ここで食べた温泉粥は最高だった。  
炎天下

所が露天風呂は固体客が来るからとて入れてくれぬ。齊藤副館長に  
取れいかえし、内風呂にする。泉質は白湯レ、単純硫酸化水素泉といふ。  
湯量が豊富で正に温泉だ、皮ノ病にきくといふ。既に私の温泉は  
スペアになつた。又3日入浴3年は足跡を引かぬといふ。

部屋へ帰つて、虫窓とあり、蟲を窓から出ると、真に蟲の香がする。  
始めこれは森林の香かなど思つてゐたが、やはり温泉の香がアミツ  
クスしているのだ。行べんも蟲をつき出して深く息を吸つて蟲した。  
カサカサ声と小鳥の声、それにカシカ(?)の声、深山の湯はよいといった。

ホテル、夕食は岩奥の塩やき、馬刺し、鴨などに山菜のテニペラ、日本酒一合  
7月24日 朝日白骨のバス停で見た所はバスは直ぐ梓川に下つて  
深渡に至り、ニホウ島へ上高地の幹線道路に入ることになつて  
いる。私は白骨からスベーリ道を領線を走り而す安房峠への  
道を通りたかった。安房トネルはどうなつてゐるか、燒岳がすぐ見え  
てゐるの期待感もあつたのだ。しかしこの道はバスが走らない  
という。仕方が無い。アシートだ、これで上高地へ入るといふやう  
だ。

よかった。左側に軍械岳が見えないかと思っていたが、これは  
駄目だったが、右側に霞沢岳がずっと見て、霞沢岳で  
こんなに美しい山であることを始めて知った。良いコース選定をいた  
ものだ。安房峠から中の湯に降りては12ヶ所のペアピー／正蓮寺  
かけたが、白骨から道はその上方尾ヶ所園位のカーブの所に  
出でた。ニホウは昔の道を降りかけたが、中の湯のオソノ手前に  
トンネルの出口の工事場があつた（軍湯側は大池の一寸下に入るので  
あつた。）トンネルが出来たら今までの道は村道にならめたようだ。  
奈良町の大町で、トラックが平湯→安房→松本へ接するコースとなり。  
昨今は仲々の交通渋滞とのことであつた。

朝10時白骨を出たが、正午あい帝國ホテルにつつてしまつた。  
上高地：始めて入った時は大正1年（昭和12年）、夏だった。富士出身  
の中井宗吉君と二人。隼荷物（ユーフは毛布の手作り）を荷車肩まで  
上げたが、無駄と見て上高地へおり、穂高への往復走りて岳沢をお  
り、小糸平でキャンプした。この時は島々から徳本峠を越えて入つた。  
南岳の領線で御来迎にあつたことが忘れられぬ。

その後、松永氏と一緒に、又大正の同級生と、大郡から往復して一回

おとしはアレさんと一緒に入って、アレさんは明神池まで、私は小学4年生の長男貴之焼岳に向かった。以来は母さんと平成元年に帝国ホテルに二泊、明神池廻り、帰りに草を探つて金沢まで特参してなる恐る恐る食べた(8月下旬だった)

Hotelの外観は前と一堵、赤い重厚な建物で、2~3年ぶり改造したといふのは和食コーナーを増築しただけのことである。玄関前のローラーに前にあったベニ色ゲルのコウコは消えていた。

空は青空、穂高、大倣の上は白雲でみえくれていた。エントインで荷物をあずけ、ラウンジでコーヒー飲んで、午後は中瀬園地を通り、田代、穂高橋を渡り、上高地温泉ホテルに向う。ここに植物園があり、二ツユキスギが咲いていたと、白骨から集ったタリエの運ちゃんに聞っていたので先ずは偵察だ。見た。2~3年欠かなかった花だ。ついでにウエストンの碑まで行って、戻った。部屋のキーをもひてroomに入る。穂高、大倣の見える方で、ベランダ付き、さすが帝国ホテル、バスルーム、バスローブ、浴着もつけて清潔なもの、

一泊4万円(一人2万円、部屋代だけ)のことはある。バスに入りローブを脱げてベランダに出る。岩薙がとく、カブトムシが鳴き、雫が一杯、私は一寸失敗して、前をはだけ、大倣にオレンジを貢せてやった。焼さんは小噴火を上げて欠落おろしていろだつたが、息子も初めての上高地だといふに、だいぶ股間はうすくまだま、主人の人の足跡を知るや知らすが平然としていた。主人は初めての高山のオールスターこんな事が出来るのは帝国ホテルならではとエツに入つている。

夕食は6時に寝て、アイングーム。1万円のフランス料理だ。

13000円コースは鶏と牛丼のセレスティだが、仔羊と鹿のオハシ巻つててよかろう。初日は白ワインと日本が余ってしまった、二回目は山ぶどう

たけにした。山びんは山下から作ったらしいが、高さが1m弱  
もあり、私共はこれだけで充分であった。

重量の充分で又多めらず、さらにやかましいジヤネックレスをつけた  
年配者の中で山服姿は私共だけだったが、山の中のホテルではこれが  
められることもなかった。

夜は星空だ。スターダストの“ゆめの位の星が満天をうめつくし、  
飛行機が2台走っていた。

二日目の夜は一片の雲もなく、中天には北七七星の北極星が輝いて  
いた。天河やオリオンは屋根の反対側で見えなかつた。

よく空って人には手でかなんたとは生れて始めての経験であ  
った。温度室外で夕方19℃朝14℃(金曜は36℃だった)

7月25日、この日は大正池田代池の周遊コースだ。Hotelを出て  
田代橋、それから左に折れて遊歩道に入る。道は整備されて、湿地に  
は木橋が作られてはいる。実は帰りはバスター・ナルまで行って、明日の  
バスの整理券を買らい、中食を終つたり、午前10時頃出発したが、案内  
書には40~50分の所我々は花とみたり、photoをとつたり、足はくたば  
りで4時間かけて戻つた。我々のような老人こそはないが、子供  
連れの若夫婦や新婚や中学生の団体で賑かなことだ。

沢山のお花があった。皆二三に書く中にはいいが、オオウバ  
ユリ、ニッコーキスゲ、キツツキズメ、コゼンタケバナ、インレイソウ、水バショウ、ユキササ、  
etc.

上高地へ来た目的は全部果すことができた。

7月26日 9時55分発のバスにのるやうだが、ホテルからバスター・ナル  
まで歩く気力なく、近いタクシーとします。

バスの中で若さた。バスは平湯に11時につく、平湯盛高山行13時  
発のれば、帰りの高山線、北陸線は指定もつてある。  
11時から13時までタクシーたら算替に往復出来る客、切角の好  
天氣、もうは来れる算替だ。タクシー12行つたら行ってくれると  
いうで飛ばされた。

白山は白雲の中、槍は花ガスの中1423たったが、  
途中で白山4ドツを撮る。

今日は桔梗が原、バス道の横に一面黄一花の窓地があつた。4-6  
人のカメラマンが入つてゐる。計1キロバイト、ハイサイン4ヶ所あつたが、薔薇  
は黒百合たつた。母さんは生れて初めてのこと、小生は大學時代  
白山に附たつて、そしてその反対側の人間のかけにキバナヒヤナガ、  
白一花をつけたナカマド、清純な色だった。

おまう車で一寸降りた所のかけの上に姫コマクサ、~~マムシ~~トリスミレ、これは私も初めて目にすることだった。

タクシーたつたからこそ、達ちゃんが場所を知つていた。そこまで  
くられたからこそ、大成功であった。ナカルアなし

平湯では13時30分つて、バスに乗りのれる時間があつた。  
組合のそばは上高地バスターミナルのそば同様でます  
いた。母さんが野沢菜の凌鶴玉買つた。家へ帰つて  
食べてうまかった。  
以上

走り書きで充分意をつくせないが、良い山行をだつた。もう一度行って  
みにいが“もう駄目だろ”。二ヶ月間を繰返し思つ出て集めてこに  
するが、それにも貴や伊豆子さんのおかげ、孫達も元気だし、成  
績は良いし、15の内に15配やれだがまといが無いからこそのこと、皆  
に感謝する。又良い娘をもつたものだ。

## 野麥

東鞍高原を走るエスカーラーの角に野麥街道が東西に走り岐阜県から長野県に入る重要な道路となっていた。最高点は1672mの野麥峠であり、女工喜良で知られています。この野麥とは何だろう。ホウキ蘭を室内にくれた土地の邊で人間が栽培したが、道傍には毬、然毬が一面に築かれていたが、所々カサの穂みたものがつき出ていて、これを(木と)指してぶくぶくと白いゴマ粒の半分位のものがついている、世の宝である。今は7月だから未熟だが秋にはゴマ粒位に大きくて食べらるるようになつた。この道の百姓は未不作の日手代用食として食べたりと云う。枚葉食料であったのか、毬だから毎年花が咲くわけだが、未の不作を天候不順。咲は不思議と花が咲いたという。

野麥という云葉から色々な昔の名前がある。

金沢  $\xrightarrow{\text{新幹線} 55 \text{分}} 8:35$  富山  $\xrightarrow{\text{8号車}} 8:44, 9:20$  高山  $\xrightarrow{\text{12:20}} 13:00$  平湯  $\xrightarrow{\text{12:20}} 13:00$  金沢  
1045

7/22  
(土)

集郵  $\xrightarrow{\text{バス}}$  集郵  $\xrightarrow{\text{バス}}$  七郎集郵 (0263-93-2728) (-酒2食 9300円×2)  
14:30 15:19

銀光セツ前  $\sim$  7郎、10人7分歩

7/23  
(日)

集郵高原、銀光セツ前 桜ヶ丘  $\xrightarrow{\text{バス}}$  白眉温泉 (1日1本1m台)  
(銀扇) 16:01  
帝國ホテル別館 (0263-93-2244) (-酒2食 15000円×2)  
バス停上歩  $\sim$  100m~200m

7/24  
(月)

白眉温泉  $\xrightarrow{\text{バス}}$  上高地

9:05

10日9:10:石庭認  
電話  $\sim$  12:20

帝國ホテル (0263-95-2006) (広石さん) キセンセツ9日目  
2001

15日9:10:電音  
オミニ

7/25  
(火)

上高地散策  
帝國ホテル (2人部屋で一日2人で4万円)  
食事は別

上高地  $\xrightarrow{\text{バス}}$  平湯  $\xrightarrow{\text{バス}}$  高山  $\xrightarrow{\text{バス}} 15:03$  富山  $\xrightarrow{\text{109号車(新幹線)}} 16:29$  金沢  
9:55 11:00 ~~13:00~~ 13:55  
1/24  
(火)

平湯 工事地 前川渡 ナガシマ

22:00 13:15  $\sim$  14:20 14:40  $\sim$  15:21 15:39  $\sim$  16:01

使った現金	131,500円
カード(帝口ホテル)	156,600円
<u>交通公社</u>	<u>41600円</u>
<u>計</u>	<u>329,700円</u>

旅館支拂内訳

白骨有膳別館	33582円
ヒロ口算	20280円

タクシー内訳

鈴蘭、牛湯、一の瀬牧場、白骨	8000円
スバル林道(白骨-上高地)	9000円
平湯集落-白骨往復	14000円

合計